
東吳大學中國文學系 99學年度第 1學期第 1次加強國文教學專案委員會會議紀錄 

 

時間：99年 8月 30日（星期一）11:00至 12:10 

地點：第二教研大樓 D0733會議室 

主席：林伯謙主任 

出席：許清雲老師、陳素素老師、沈心慧老師、連文萍老師、涂美雲老師、鍾正

道老師 

列席：陳信妙助教、王雅慧助教  

記錄：陳信妙助教 

 

主席報告：本次會議需修訂大一外文系國文 99 學年度共同課綱。由於本期《國

文天地》討論到大學生出路問題，甚至包括中文系大學生、研究所博

士班都沒有出路，這個問題很嚴重，在還沒有開會之前，也稍微說明

一下：是否可以讓授課老師較有彈性加入一些創意、人本思想，例如

把「科技始終來自人性」這種人本觀念加入，授課老師可以有較多揮

灑空間，將文學結合社會脈動的觀念灌輸給同學。其實我們對系上

1000多位同學的出路非常關心，須多為他們著想。外系同學對於國文

課也意興闌珊，要怎麼想辦法讓同學感受到國文的重要價值、灌輸人

文素養之重要性，等一下討論授課大綱時歡迎老師給我們意見。 

討論議題： 

一、 擬定 99學年度外系大一國文授課計畫表。 

         說明：請老師依照附件 98學年度共同課程教學大綱，修訂 99新學年

度外系國文授課計畫表。 

 

發言意見： (1)連文萍老師表示針對主任的前言，很有感觸，非常贊成。

但是如果開放彈性，所有老師是否能按照理想，把創意

語文適當加進來？因為我們沒有提供教材，每個老師以

自己專長去搭配，這樣是不是會有困難。 

          (2)林伯謙主任認為需讓老師有授課彈性，系上若提供範

本，老師也不一定對此擅長。  

          (3)連文萍老師認為很多老師仍不知道如何搭配。應開放期

中考筆試，像用作品代替，筆試難逃高中模式，系裡

直接允許期中考用作品或活動評量，讓老師去策畫各

系適合的教材，像英文系找翻譯文學、繪本翻譯，雖

需額外花時間設計，但對英文系同學效果蠻不錯的。 

           (4)林伯謙主任認為，將交作品當成習作，並將會議記錄

寄給老師，寫清楚因「面對時代變化，讓同學認同中

文教學」，希望老師上課把人文素養對社會脈動很重



要的觀念教給同學，加上用習作呈現，並特別註明多

一些創意，讓同學多發揮想像。  

           (5)沈心慧老師表示內容就跟主任剛開始講過把「科技始

終來自人性」內容加入，帶領這一班(系)同學去創作

跟中國文學結合，包括讀、創作。 

           (6)林伯謙主任認為我們要與屏東科大合作，雖尚不知合

作結果如何，但有新的創意，企劃書寫得蠻好的，裡

面有一個聖誕老人送禮物用 GPS衛星定位才不會走冤

枉路的創意，其中就納入蘇東坡的詩句，或可提供老

師當作一個觸發點。 

           (7)沈心慧老師表示教學大綱已上傳，若給了老師們新的

會議紀錄，授課大綱是否需要重寫？也要跟老師們講

說可重新規劃教學計畫，選讀篇幅放寬。 

           (8)許清雲老師認為要把大一國文增添創意，把以前的教

學注入新的元素，非常「新鮮」，這個是可行的。每

個老師的想法不一樣，上學期學期末也許可以開一個

會，專門觀摩或示範教學，要怎麼把創意元素放入國

文課去，講員可以是專、兼任老師或外系外校老師。

有些老師很有概念，這樣來作一次的分享觀摩，下學

期寫課表時再放進去，否則上學期已近開學，臨時收

到通知太突然，細節無法加入。另外就是有無果效?建

議用比賽方式，有獎狀獎金，外系也可以投稿，材料

大一《國文選》，再加入創意元素，現代人喜歡新鮮，

以競賽引起學生學習興趣，老師上課可了解現在學生

的思想，將創意加入課本，再將創意留作下一屆學生

的示範。 

           (9)林伯謙主任表示較學示範、教學分享都很好，比賽是

針對創意設計進行，可分為本系、外系，讓大家都可

以發揮創意，老師上課也投入創意。 

           (10)許清雲老師認為外系聚焦在《國文選》，其實也可以

不用侷限，只要以中國文學有關即可，了解學生想法，

從比賽作品裡頭可得到資訊。 

           (11)林伯謙主任表示比賽作品其實就是習作，然後用習作

投稿。比賽放在放下學期。 

           (12)連文萍老師認為比賽類似簡訊文學或徵文比賽，將一

次習作就配合寫徵文內容，每個老師用同一個題目。 

           (13)許清雲老師表示比賽放在下學期，上學期上課可順便

傳遞訊息。 



           (14)林伯謙主任表示比賽放在下學期 老師們可以當作習

作其中的一篇，比賽主題是什麼？先讓學生知道，才

能讓學生去構想。 

           (15)許清雲老師認為徵文範圍，如寫一封簡訊或文案。範

圍方向可讓同學知道，題目不可以。細節給老師們時

間再來討論。比賽需有公平性，怎樣來作比較好？也

讓老師有方向可參考。 

           (16)連文萍老師詢問題目需什麼時機公布？因為作品要

跟習作結合，比賽預計什麼時候提前公布？ 

           (17)林伯謙主任認為下學期開學公布題目，讓老師們給同

學說明用習作呈現，比賽範圍要先訂出來，如：一個

文案或簡訊文學寫作，要比的是什麼？先讓老師知道。 

           (18)許清雲老師表示簡訊文學，裡頭要有創作，一定要結

合中國文學的東西，不管古典文學、現代文學，要有

文學元素，還要再加上自己的創作。材料由中國文學

轉換成創意元素，不是純創作，純創作就是作文比賽、

短篇小說比賽，同學要將已經有現成的東西轉換成創

意元素。 

           (19)林伯謙主任表示簡訊較短，比較不容易創作。所以到

底要比什麼必須決定，要容易能夠融合創意進去。 

           (20)許清雲老師表示廣告文學比較合適，現在連賣茶賣餅

都有寫一些詩詞的東西，讀過的中國文學的東西，不

管現代、古代，轉換成廣告作品也能吸引人。 

           (21)連文萍老師表示是要平面或立體廣告？電視跟廣播

廣告也不一樣，還是要出題目。 

           (22)沈心慧老師表示實習課也希望學生幫忙介紹漸凍人

協會，跟生命教育有關，怎麼樣推廣兒童版本來推動

生命教育，遇到這種疾病該如何面對的知識，類似這

種創作。 

           (23)林伯謙主任表示訂定上課篇目，是否要作調整？ 

(24)許清雲老師認為上學期其餘 4篇規定，取材不限在大 

    一《國文選》裡。 

           (25)連文萍老師認為大一《國文選》課本快瓦解了，把篇

目取消。 

           (26)許清雲老師表示限不限《國文選》，學生都不會買，

使用太久，系上也沒有重編，現在學生用活頁的，節

能減碳。  

           (27)林伯謙主任提出篇名需變化嗎? 



           (28)連文萍老師表示篇數：詞曲各 3篇，那種篇數跟篇目

皆取消。留著篇數很難加入創意，因為要趕課。 

           (29)許清雲老師認為篇數仍留著，選長、短篇幅就好。其

餘 4篇不限在《國文選》內。 

           (30)沈心慧老師認為規定要上的少一篇，8篇變 7篇，彈

性大。 

           (31)鍾正道老師表示〈管晏列傳〉、〈西湖七月半〉希望

保留，是有趣的教材。 

           (32)林伯謙主任表示〈外儲說〉也有趣，〈材論〉就不用

了。備註改成：自行指定 2篇精讀 1篇略讀嗎？背書

讓老師決定，選一篇背即可，3篇選 1篇背，古典詩 6

篇不限《國文選》。 

              下學期也一樣皆不限《國文選》，下學期此 4篇目要

刪哪篇？ 

           (33)鍾正道老師認為刪除〈養生主〉，高中有讀過。 

           (34)林伯謙主任認為乾脆篇目 4選 3，精讀一篇。備註換

就好，上下學期皆一樣。作文部分提出有廣告文學的

創意比賽，下學期寫作一篇廣告文案。備註說明：因

為篇數有減少，希望老師加入創意教學內容。把系上

跟屏科大合作企劃附給老師們電子檔參考，在作文篇

數這裡加入說明。題目在下個學期開學後公布需要再

開個會討論嗎? 

           (35)沈心慧老師表示下學期只剩廣告、讀書報告、公文，

沒有作文？ 

           (36)林伯謙主任表示還是有作文，因為讀書報告 1篇抵 2

篇作文，也可以不寫讀書報告。另外考評方式要改嗎？ 

           (37)沈心慧老師認為默寫少了，比例要改。 

           (38)連文萍老師認為不要有%限制，有默寫就好。 

           (39)林伯謙主任表示命題保留默寫、其他，比例老師自

訂。作文部分也要說明，因為作文已改成廣告文案創

意寫作，其他方面補充：希望老師增強創意教學。 

           (40)連文萍老師表示把原因背景寫清楚：為因應時代、社

會需求，以及社會對於未來畢業生需求…等。  

           (41)許清雲老師認為加入「為響應政府推廣文創產業」說

明。 

 



決議：(1)下學期將一篇作文題目規定為平面廣告文案創意寫作，題目

下學期一開始公布。作文備註：因篇數減少，希望希望老師

加入創意教學內容。 

      (2)99學年度大一國文講授篇目改為上下學期皆為 4篇選 3篇，

自行指定 1篇精讀，2篇略讀。教師自行選擇之篇數，皆改

為不限《國文選》內容。 

      (3)考評方式中命題方式刪去默寫比例，由老師自行決定比例。 

      (4)其他說明加入：「為響應政府推廣文創產業，希望授課教師

增強課程創意教學，下學期有廣告文案創意比賽。」並將與

屏東科大合作之創意企劃書提供電子檔給老師們參考。 

      (5)授課教師需以此份會議記錄決議為主，可重新設計授課大

綱，並於課堂上告知學生。 

        

二、 修訂「加強國文教學專案委員會」設置辦法第二條。 

     說明：根據根據九十七學年度第二學期系務發展委員會暨學系自

評委員會議紀錄，「導師會議」、「系學術委員會」、「加強

國文教學專案委員會」、「系務發展委員會」、「學系自評委

員會」五個委員會，未來改由委員自行互推召集人及決定開會

次數，並修改其組織章程，再送系務會議決議。林伯謙主任說

明由於沒有上外系國文，有時蠻陌生的，可以由委員之間推選

主席，不一定由主任干預教師授課。主任列席即可，老師們參

與第一線教學對於課務較嫻熟，須讓熟悉國文教學的老師發

言，修改條文後，若委員要推主任當主席當然也無意見。 

發言意見：(1)連文萍老師認為主任沒有干預，主任也必須了解國文教

學事宜。 

          (2)許清雲老師認為如果將條文修改成「中文系主任非當然

委員」，不當主席條文修改才有意義，否則主任參與會

議委員一定還是推主任為主席，沒有實質意義。 

          (3)連文萍老師表示不用修改條文，一定要了解系的變化，

若沒有擔任當然委員，可以假借有事情不用來，誰來主

導？ 

          (4)林伯謙主任表示主導會議由擔任主席之老師跟助教先

講議題，再來開會。 

          (5)沈心慧老師認為嫻熟事務的人開會都已經發言，不需更

改。 

 

決議： (1)進行表決：贊成維持原條文 6票、修改條文 0票。 



   (2)東吳大學加強國文委員會設置辦法第二條原條文保留：「中

文系主任為當然委員，並於會議時擔任主席。 

                   

 

 臨時動議 ：無。 


